

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO
España 1 25
Extranjero (Unión Postal) 2 50
Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10

LA ACTUALIDAD

Lágrimas de cocodrilo

Hé aquí los últimos telegramas: «Los periódicos de Madrid se felicitan de que haya terminado el debate sobre Nozaleda y esperan que las Cortes empezarán á trabajar en las tareas legislativas».

Shakespeare, ese tremendo poeta de la verdad humana, dice de las lágrimas de la mujer: si fecundasen la tierra, de cada una de ellas nacería un cocodrilo. La prensa rotativa se felicita de que haya terminado su propia obra... Después de la culpa, todo abortivo es decoroso con tal que suprima el alumbramiento y la afrenta.

¿No hay en esta alegría un fondo de cínica ingenuidad que hace desconfiar seriamente de toda enmienda futura? ¿No existe en las grandes masas una credulidad siempre dispuesta á acoger los grandes errores y las grandes supercherías, elevándolas á causa nacional? Véase, sino, la facilidad suma con que los mismos organizadores y explotadores del escándalo Nozaleda preparan la conversión, la reversión. Las muchedumbres y la prensa acaban por sentir la náusea que sucede á los hartazgos sin freno: es un movimiento antiparalelístico por medio del cual la naturaleza trata de arrojar lo que no puede digerir... Y sin embargo, esas muchedumbres inconscientes seguirán aclamando como ingenieros á los demoleedores y encargarán la construcción del dique á los mismos que han provocado y dirigido la inundación.

Tal aconteció después de la guerra con los Estados Unidos. «Le-yenda acabada», gritó *El Imparcial*; «sinceridad», clamaron á grandes voces todos los órganos del nacionalismo irreflexivo y suicida. Tratábase de un juego de escamoteo, de una habilidad de prestidigitación para seguir usufructuando la popularidad que, según todas las leyes de la lógica y del sentido común, debió entonces escapársele de las manos. Y la popularidad no se les ha escapado; está todavía con ellos. ¡Pobre rebano, siempre dócil á la voz de *Les mauvais bergers!*

LITERATURA EXTRANJERA

El mal del siglo

Hace mucho tiempo, casi un siglo, que se habla del «mal del siglo». ¿Y qué se ha querido entender bajo esta denominación? Una dolencia muy compleja. Max Nordau compuso, en estos últimos años, una novela con el título expresado, sirviéndole de eje y asunto esta enfermedad real ó supuesta, superficial ó profunda. Para Nordau, el mal del siglo se encarna en aquellos neurasténicos hereditarios que pululan por todos los países, de espíritu ilustrado, pero sin voluntad; «pensadores distinguidos, á veces artistas delicados, pero incapaces para la acción porque nada hay en el mundo que lo merezca». Puesta la cuestión en esta forma resulta que el mal del siglo coincide exactamente con el pesimismo filosófico y con la moral práctica ó norma de conducta que aquél determina: la moral de Schopenhauer, el *nirvanismo* budista, la abstención tolstoiana. Es una diversificación de la misma *abulia* ó parálisis de la voluntad, un predominio de la vida intelectual en el hombre contemporáneo, que prefiere el «conocer» al «poseer» y se sumerge en la contemplación renunciando á la acción.

Pero, á mi juicio, el Guillermo Eynhardt de la novela de Nordau, si representa la fase actual de la dolencia, no

es la dolencia misma. Es un dato, un síntoma, acaso el más completo y característico de los síntomas, pero nada más. Es un efecto, casi todo el efecto, pero no la causa... La causa aparece, históricamente, en la literatura del siglo XIX y en sus precursores del siglo XVIII; y no se puede hablar de Eynhardt, sin hablar de Werther, de *Jacobo Ortiz*, de *René*, de *Manfredo*, de *Anthony*, de *Rolla*, de toda aquella muchedumbre de grandes ambiciosos y de grandes desesperados que prepararon el actual abstencionismo porque encontraron la decepción, como término común de sus sacrilegos y tumultuosos atrevimientos. La libertad filosófica, como producto de la Reforma, antes, y como consecuencia del Enciclopedismo, después, rompió los diques de la concepción secular de la existencia, ensanchó los horizontes y fantaseó nuevos paraísos que suponía escondidos y cerrados malignamente por la austeridad cristiana.

Una fiebre, parecida á la fiebre del siglo XV, circuló por la humanidad. Entonces los exploradores del mar tenebroso se lanzaban en frágiles leños al descubrimiento y la conquista de los países ignorados, de las islas misteriosas, bañadas por un sol más brillante, cuyos árboles eran olorosos y de sombras letales, cuyas flores eran grandes como cabezas humanas, y en el fondo de cuyos ríos las esmeraldas y los zafiros y los ópalos reemplazaban los humildes guijarros de la vieja Europa pobrecida. Allí, en aquel Oriente fascinador, existían, invitando al viajero, los grandes bosques perfumados, poblados por aves extrañas, de vistosísimo insólito plumaje. Allí, sonreía la tentación de las hurtes, de las bayaderas de ojos atercipelados, como los del antlope, entre grandes pestañas sedosas. Los viajeros de Marco Polo, como vino añejo traído de lejanas tierras, se le subieron á la cabeza á la humanidad. Una ráfaga de delirio incendió las imaginaciones con la visión de los países del Preste Juan. La atracción de lo desconocido llamaba desde allí, desde Catay y la aurifera Cipro. Allí los golfos cuajados de perlas, allí las especias y el marfil y el oro y las grandes piedras preciosas y los dátiles almirabados... Un país virgen, abundante y munífico, sin leyes, ofreciendo nueva vida, otro sol, otra libertad y anchura que la lóbrega edad media y el viejo y esquilmado continente. Y trasde los navegantes portugueses, vinieron los españoles. Y llegó Colón y su descubrimiento portentoso... ¿Y qué? ¿Se cum-

plieron las promesas, se apagaron aquellas ansias? Al cabo de cuatro siglos, Heine—otro de los grandes espíritus rebeldes—dirá de Colón: «la humanidad hace bien en reverenciarle; al fin y al cabo le ha ensanchado la cárcel y le ha alargado la cadena...»

Así también, en la promesa de la revolución filosófica—fotaba, allá á los leños, el país del ensueño y de la felicidad; un nuevo Catay del espíritu y de la vida. Los nuevos *genios* sabían el camino; eran los guías y los hierofantas. Á todo se lanzaron y á todo se atrevieron. La moral discurre entre linderos mezquinos que impedían el vuelo de las águilas; y las águilas cayeron ciegamente, estrellándose contra las rocas. Intentaron arrebatar el fuego de los dioses y reprodujeron el eterno símbolo de Prometeo: el buitres de la desesperación les roe eternamente las entrañas. Los precursores, como Rousseau y Bernardino de Saint-Pierre, habían imaginado la futura felicidad cifrándola en el eterno á la sencillez primitiva y siempre joven de la naturaleza. *Pablo y Virginia*, huyendo de las viejas ciudades continentales, encuentran la dicha en el valle de San Luis, á la sombra de cocoteros y bananos, junto al arroyo en que humedece sus plumas el bengalí; la nueva *Eloisa* esconde la suya en el silencio de la granja y en los paseos solitarios y meditados. «La sociedad y la civilización malean al hombre, que es originariamente bueno, afectuoso y dulce.»

Desde entonces, eso que llamamos civilización se ha hecho infinitamente más complejo. Por cuenta de acercarnos á la edad patriarcal y á las ingenuidades homéricas, en vez de prosperar un ideal de la existencia y de la civilización que nos depure de apetitos, de sinsabores, de preocupaciones materiales, de luchas canibalescas por la vida... el industrialismo ha venido á ser la fórmula de los nuevos años. Antes concebíamos la existencia según dos puntos de vista: el cristiano y el pagano. Ó la vida era una finalidad en sí misma y, por tanto, debía consistir en una *frucción*, ó era una mera *preparación* y tránsito á la vida en sí, á la eterna y perdurable.—Ahora se la concibe y, sobre todo, se la practica como *lucha*, como ardor incesante, como velocidad, como tren arrebatado que no tiene estación de llegada, ni freno, ni otro objetivo que andar, y andar velozmente.

Muchas veces, regresando de alguna excursión, desde la desierta carretera he descubierto, allá en una loma, la lucecilla azul que indicaba el vivac de los

pastores ó de los carboneros. Pastores, carboneros y muchas gentes del campo viven y realizan ahora, poco más ó menos y sin diferencias sensibles, la misma vida que en los tiempos de Virgilio... Yo regreso á la ciudad moderna, oxigenada, ardiendo en luces, en focos eléctricos, en pasiones, en desbordamientos nocturnos, en millares de dramas ignorados, en millones de afrontas y de suplicios desconocidos y secretos; con la sed del oro, con la sed del placer, con las huellas de la impotencia y del vacío escritas en el rostro de los transeúntes... Jóvenes rugosos, adolescentes calvos, medulares, cardíacos, hepáticos, todo el mundo con lentes, todo el mundo con cicatrices y estigmas del combate incruento pero dolorosísimo de la competencia y de la lucha por el bocado de pan, que va á una boca para faltar á otra. Entonces me preguntó:

¿Toda esa civilización excesiva y todo ese progreso innegable, hacen, *intrínsecamente*, mejor y más apetecible la vida humana? Ó más bien, ¿no la saturan de deseo y de decepción, de frenesí, de inquietud é insomnio? *La pas del alma*, he aquí lo que ha muerto en el seno de estas *villes tentaculaires*. Cada nueva conquista trae aparejada una nueva sed, cada goce nuevo una nueva enfermedad, cada nueva satisfacción un nuevo suplicio. Descubrimos el azúcar, mas en seguida tropezamos con la diabetes... No conseguimos sino crear nuevas dolencias: el cuadro patológico desde la revolución ha crecido infinitamente más que el terapéutico. Se ha encontrado una sola morfina y las neurastenias sirven para llenar volúmenes. Es la forma fisiológica de este mal del siglo, de esta inquietud, desequilibrio y falso ideal de la vida: *Macbeth* ha matado el sueño.

Miguel S. OLIVER

Mostacilla

De un novela por entregas sobre un tema histórico de la edad media.

De pronto, el caballero negro se dirigió á los demás convidados y les dijo:

—Sabed, caballeros de la edad media...

El peluquero á Gedeón, después de dejarle la cabeza al rape, por encargo expreso:

—¿Le gustan así...?
—No; dejémoslo un poquito más largos.

CRÓNICAS MENUDAS

Entre dos aguas

Es una idea muy sobada, pero no importante. Todos lo han dicho y yo lo repito porque es una gran verdad y prefiero decir una verdad antigua á una mentira nueva: Los que pertenecen á la clase media son los ricos de los pobres y los pobres de los ricos.

¿Verdad que lo sabiais? Pero lo mejor del caso es que esa pobre clase media tiene todos los inconvenientes de la clase inferior y ninguna ventaja de las de la superior. Hablo de los jóvenes. De los viejos no hablo, porque ya saben ellos hacerlo.

Un amigo mío, que por su educación puede alternar con la crema de cualquier capital moderna y que gana menos que un jornalero próximo á declararse en huelga, me decía:

—«Mi desgracia es la de haberme criado demasiado bien con la crema de cualquier capital moderno y que gana menos que un jornalero próximo á declararse en huelga, me decía:

«Mi desgracia es la de haberme criado demasiado bien con la crema de cualquier capital moderno y que gana menos que un jornalero próximo á declararse en huelga, me decía:

«Mi desgracia es la de haberme criado demasiado bien con la crema de cualquier capital moderno y que gana menos que un jornalero próximo á declararse en huelga, me decía:

«Mi desgracia es la de haberme criado demasiado bien con la crema de cualquier capital moderno y que gana menos que un jornalero próximo á declararse en huelga, me decía:

E. O.

Lo dicho, dicho

Cuento

La condesa de Montclay es sin disputa una de las viudas más sugestivas que la imaginación puede concebir.

Apenas muerto su marido, abandonó su casa de la calle Beneficencia, sin despedirse de nadie ni decir á donde iba.

Hasta al cabo de una semana no pude descubrir que se ocultaba en la quinta de *Los Sicomoros*, situada en Chantilly.

derecho para obrar así que el que me otorgaba el amor profundo que profesaba yo á la condesa.

—Quien no se arriesga no pasa la mar—pensaba yo, resuelto á probar fortuna.

La encantadora indignación de Sabina cuando me presentó en su casa el mismo día de mi llegada fué para mí verdadera recompensa.

Apesar de su severa actitud, comprendí que mi osadía la había emocionado profundamente.

Después de haberme reprendido con dureza, me puso de patitas en la calle, lo cual no fué obstáculo para que volviera yo á visitarla al día siguiente.

Como era natural se reprodujo la misma escena.

—Y ahora—me dijo—va usted á hacerme el favor de regresar á París inmediatamente. El tren pasa dentro de una hora.

—¡Una hora! No tengo tiempo para arreglar mi equipaje y embarcar mis ca ballos. Además, he alquilado una casa por dos meses.

—¿Qué está usted diciendo! ¿Se ha vuelto usted loco?

—Hace mucho tiempo que lo estoy... —Salga usted de mi casa si no quiere que le haga arrojar de ella por un criado!

—¡Señora!... —Salga usted! ¡He aquí á lo que se expone una mujer sola que no tiene quien la defienda! ¡Y eso que era usted el mejor amigo de mi marido! ¡Pobre Antonio!

—¿Pero qué culpa tiene de todo esto mi amor?

Sabina tocó un timbre, y yo me retiré antes de que se presentara alguno de sus criados.

Durante los dos meses que se sucedieron, intenté varias veces visitar á la condesa, sin que nunca lograra mi propósito.

Al fin un día logré forzar la consigna.

—¡Otra vez aquí!—me dijo Sabina.

—Sí, señora. Vengo á pedirle á usted su mano.

—Déjese usted de tonterías y tenga la bondad de no abusar por más tiempo de mi paciencia.

(De la segunda edición de ayer)

Empleados de Hacienda

He aquí la síntesis del proyecto de ley presentando al Congreso establecido de reglas para la declaración y provisión de vacantes en destinos de la Administración de Hacienda no regidos por leyes especiales.

ner dieciocho años de edad y el título de bachiller. Los nombramientos de aspirantes a oficial se harán sin sujeción a turno en aquellos que cuenten dieciocho años de edad.

da clase y cuenten más de quince años de servicio. Podrán decretarse las cesantías: Por reforma de plantilla ó supresiones de destinos, por conveniencia del servicio ó falta por grave comprobada.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular) Sobre el Congreso Madrid 5 á las 20 En el Congreso el señor Soriano ha anunciado una interpelación sobre la prohibición que se hace en algunos teatros de cierta clase de obras y dice que esto es producto del predominio que alcanza el jesuitismo.

El señor Osma contestando al señor Lerroux dice que se evitarán los abusos que anunciaba en las minas de Almadén. El señor Zulueta en su discurso se muestra partidario de la enseñanza práctica.

A Paris.—Noticia desmentida

Madrid 5 á las 20 Esta noche sale para París la primera expedición de obreros pensionados. Se desmiente que el presidente de la república del Uruguay señor Batle haya abandonado Montevideo. Ley de reclutamiento Madrid 5 á las 2030 Se cree que dentro de poco el Gobierno presentará en el Congreso el proyecto de re-

forma de la ley de reclutamiento. Caso de retrasarse, el señor Suarez Inclan interpelará al Gobierno. Manifestación del señor Canalejas.—Gobernador. Madrid 5 á las 20 El señor Canalejas dice interpelará al presidente del Consejo para que si está dispuesto á que se discuta en seguida la reforma de la ley de reclutamiento. Caso de no satisfacerle la contestación apelará á una proposición incidental. Suena el nombre del señor Torres Almunia para sustituir al señor Gonzalez Rothwos en el Gobierno civil de Barcelona. Mencheta.

OBRAS NUEVAS

- La lucha por la vida.—La Busca por Pio Baroja 4 pesetas. Notas coloniales por Arturo Ambiard. 4 pesetas. Mi rebeldía por Ricardo Barquete 8'50 pesetas. Diccionario español-francés 1 peseta.

TRASPASO

Se desea traspasar una tienda de comestibles bien surtida y con mucha clientela. En el Centro de Anuncios informarán de quienes es el dueño. EL RON BACARDI es el mejor del mundo. Único representante en Baleares: Bernardo Estela.

Farmacia Grau Ynglada

ANTI-REUMÁTICO GRAU YNGLADA

Específico sin rival para la curación de toda clase de dolores reumáticos en las diversas manifestaciones en que puedan presentarse, ya sea agudo ó crónico, articular, muscular, inflamatorio, nervioso, ó bien interese las vísceras del estómago ó intestinos, lo propio que el corazón, cerebro, etc.—Ningun paciente que lo haya empleado ha dejado de encontrar inmediato alivio, pudiendo asegurar que radicalmente se han curado la mayor parte de cuantos lo han usado.

ANTI-REUMÁTICO

Concepto que merece á un distinguido Doctor Sr. D. Fernando Grau Ynglada. Barcelona 1.º Noviembre 1903 Distinguido amigo y profesor: Una de las especialidades á que tengo dedicada mi Clínica, es al tratamiento de las afecciones reumáticas y después de haber ensayado cuantos agentes terapéuticos están al alcance del médico, con satisfacción le participo que el que mejores resultados me ha proporcionado es su especialidad titulada «Anti reumático Grau Ynglada», con la cual he visto aliviadas siempre las dolencias de los pacientes y curados la mayor parte de las veces.

ANTI-REUMÁTICO

Dictamen pericial de un facultativo Sr. D. Fernando Grau Ynglada. Barcelona 10 Diciembre 1903. Muy señor mío: En distintos casos en los que he aconsejado á mis clientes el uso del «Anti-reumático Grau Ynglada», he visto con satisfacción el inmediato alivio de aquellos, así como también he notado un pronto y eficaz alivio para las afecciones bronquiales y pulmonares, al recomendar á los enfermos que han acudido á mi consulta el uso del «Contrabexis», fórmula del mencionado Dr. Grau Ynglada. Creo cumplir un deber de justicia al manifestar mi satisfacción al autor de los mencionados específicos, y aprovecho la ocasión para ofrecerme de usted q. b. s. m.—Dr. V. Llopis, Cataluña.

ANTI-REUMÁTICO

Una buena recomendación Sr. D. F. Grau Ynglada. Santiago 15 Noviembre 1903. Muy señor mío y de toda mi consideración: Me complace mucho anunciarle que después de varios años de venir sufriendo dolores reumáticos que se esparcían por todo el cuerpo, y principalmente en las articulaciones donde me habían producido grandes hinchazones, y de haber probado cuantos remedios se me habían aconsejado, sin resultado alguno; hasta que por fin tuve la suerte de conocer su especialidad «Anti reumático», que en dos semanas de usarlo, me ha curado completamente. Al darle las gracias más expresivas le ofrezco recomendarlo á las personas conocidas que sepa sufran las dolencias. De V, atento s. a. q. b. s. m.—Gumersindo I. ez.

PRÓXIMAMENTE SE VERIFICARÁ UN REPARTO DE MUESTRAS GRATIS QUE SE ANUNCIARÁ CON OPORTUNIDAD OTRAS ESPECIALIDADES RECOMENDABLES DE GRAU YNGLADA

Table with 3 columns: Preservativo venéreo (Taninina Grau Ynglada), Bronquitis, tos pertinaz (Pastillas balsámicas), Extirpación del vello (Depilatorio español), Reconstituyente sin rival (Vino tónico Grau Ynglada), Antrax, forúculos (Cerevecina Grau Ynglada), Higiene de la cabeza (Tricofero Grau), Anemia y debilidad (Píldoras Salus), Resfriados, tos accidental (Pastillas naté Grau Ynglada), Higiene de la boca (Dentifricos Grau Ynglada)

CONTRABEXIS GRAU YNGLADA

Medicamentos para la tuberculosis Curación rápida de la Tos, Resfriados, Bronquitis, Catarros, Grippe y Tos ferina.—Fórmula conocida á base de Terpinol, Guayacol, Bromoformo, Heroína, á dosis convenientes y químicamente puros.

PUNTOS DE VENTA: Al por mayor, Centro Farmacéutico. Al detalle, Farmacia Valenzuela y en la del autor, Conde del Asalto, núm. 4, Barcelona. Agente general para las islas: C. JAQUER, Santo Domingo, 12, 1.º derecha

ASMA y CATARRO

Curados por los CIGARRILLOS ESPIC. OPRESIONES, TOS, REUMAS, NEURALGIAS, etc. Todas Farmacias, 2 y 1/2 Cént. Por Mayor: 20. Rue St. Lazare, París. EXIGIR ESTA FIRMA SOBRE CADA CIGARRILLO.

CONFITES ANTIVENÉREOS COSTANZI

ROOB ANTISIFILÍTICO—INYECCION VEGETAL

Las celebridades médicas, nacionales y extranjeras después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente purgación reciente ó crónica, gona militar, prostatas, úlceras, flujo blanco de las mujeres, erenillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechez) aun que sean crónicos de más de 20 años, y evita las peligrosísimas sondas no hay medicamentos más milagrosos que los Confites ó Inyecciones Costanzi. También certifican que para curar cualquier enfermedad «sifilítica» en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no solo cura radicalmente la sifilis sino que estirpa los malos efectos que producen estas sustancias que como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 485, Barcelona; seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 485, Barcelona, todos los días á las 12, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva. Precio de la Inyección: 4 pesetas. Confites anti-venéreos para quienes no quieren usar inyecciones: 5 pesetas. Roob anti-sifilítico 4 ptas. De venta en Palma de Mallorca: en la Farmacia de DON JUAN VALENZUELA, plaza de la Cuartera, número 14 y en casa del inventor Diputación, 485, Barcelona.

Nodrizas

De 24 años leche un mes desea criar críatura en su casa en San Llorens.—Para informes: Can Maniscal Borelo, Plaza del Mercado.

Piso para alquilar

Un tercer piso que reúne todas las comodidades apetecibles con agua á grifo. Informes: Carman, 24

Se vende una casa con espaciosas comodidades, con jardín y agua abundante de dos fuentes. Informarán: Arrabal de Santa Catalina, calle Antich, 40.

PIANO

Gran gamba se vende uno casi nuevo informarán en el salón de Lucas Arborea, Plaza de Antonio Maura, 14.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos. Son de seguro resultado: En los «herpes» así internos como «externos»; en las «llagas, granos, úlceras, manchas, etc.» en las «anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.»; en las «escrofulas» y «anemia»; y finalmente en todos los casos en que se use el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía. Véndese: precio del frasco 8 pesetas.—Depósitos: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 9 y Centro Farmacéutico.



Pídase y exíjase siempre Santalol Sol ó Arheol Sol, en farmacias. Es el mismo producto. Depósito: Farmacia Sol, Cortes 226-600 (frente la Universidad) Barcelona.



CALLICIDA LILICH

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio una peseta. De venta: Gilberto Lassalle, San Nicolás, 29, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

PALMA.—Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner